

EL DERECHO

Periódico político, social y de intereses generales

Director: Federico Fernández Güell

N.º 10

San José de Costa Rica, Lunes 12 de Julio de 1909

Serie 2.^a

La Única fábrica de Tabaco

DE LA REPÚBLICA



Que puede competir con los extranjeros
Premiada en la Exposición de San Luis en 1904.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

CASA

en el mejor Punto

del Puerto de Limón!

Dentro de pocos días estará lista para ser adquirida nuevamente la casa de alto, esquinera, que da frente al **Parque Vargas**. Puede arrendarse solamente la parte alta, ó toda entera, exceptuando el salón de la esquina donde está la cantina del «Ice Cream Palace».

Entenderse en San José con Doña Carmen G. v. de Fernández.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario



Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

*Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón

John M. Keith, Agente General

T. TORRES J.

(Ttorrej)

ARTISTA PINTOR

Trabaja cuadros artísticos, rótulos, retratos al óleo y al crayón, etc. etc. Especialidad en trabajos de yeso.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

25 varas al Oeste de «LA EUROPA»

☞ SAN JOSÉ ☜

Se atiende órdenes por correo

AVISO

Hemos trasladado nuestro Almacén

LA MASCOTA

á la calle del comercio (Avenida Central), frente al Banco Comercial y á don Arnoldo André. Contamos siempre con el mejor surtido de Abarrotes que hay en plaza, y con uno bastante bueno de géneros.

R. CAÑAS & Cia sucesores de PAGES & CAÑAS

Hierro para Techos

Venden en PUNTARENAS

Juan Knohr Hijos

San José, Abril de 1909.

A La Europa todos,
que es el mejor establecimiento
de su clase!

Qué comedor, qué cantina, qué servicio, qué propietario! Allí la música ameniza con frecuencia á la concurrencia y es, sin duda, el lugar más ameno y exquisito de la capital.

A «La Europa todos,» pues!



LA MEJOR
MAQUINA
DE
ESCRITURA VISIBLE
LA «FOX»

Unico Agente en Costa Rica
VICENTE LINES
SAN JOSE

Gabinete Eléctrico Dental

Dr. B. Marichal M.

Cirujano

Dentista

Universidad N. de Colombia, Facultad Médica de Costa Rica
y Universidad de La Habana

Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (White, Wilson, Alvatunder) y por la anestesia general del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Doctor Toledo Lopez. Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos. Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.

HORAS DE DESPACHO:—7 á 11 a. m. y 1 á 4 p. m.—DE NOCHE: de 7 á 8. OFICINA:—Bajos de la casa de don Pepe Durán, frente al doctor Toledo López, esquina S. E. del Parque Central.

Permanente

LA TURECA COSAS DEL JIMENIZMO

Cuando el Dr. Valverde apareció como Candidato del Partido Nacional, los Jimenistas, no pudiéndole combatir con otras armas que las de la argucia, dieron en decir que el estimado Doctor obraba en inteligencia con Iglesias.

Después que se organizó nuevamente ese Partido, y comprendiendo su fuerza, el Jimenismo sigue de frente con el asunto de la «tureca», cosa de que se rie todo el mundo, pues conociéndose nos como se nos conoce, lo mismo que á nuestro prestigiado Jefe, nadie da crédito á lo que claramente se ve que es una pura bobería. «La Tureca» existe, pero no aquí en este partido, sino en la casa del Jimenismo. ¿Qué es sino «tureca» esa inteligencia de don Máximo con don Ricardo, y de don Ricardo con don Máximo?

El Jimenismo nos dice «güechos» antes que le digamos. Don Máximo, que comprendió que estaba ya liquidado políticamente, creyó oportuno servir de «tureca» de don Ricardo para coger pueblo, entendido de que don Ricardo después le serviría á él de «tureca» para coger «olímpos».

Ese es sencillamente el asunto. Ahora, lo que importa saber es, si don Máximo tiene buenos los muelles para funcionar con precisión. En cuanto á don Ricardo, «eso será cuando lo otro sea» y lo de don Máximo no será porque su «tureca» está sin aceite y muy herrumbrada. De tal manera que tendrá que exclamar como los del coro de la zarzuela: «Ay! qué gracia tiene esta ratonera que se va la rata de cualquier manera!»

Por otro lado, la bandera que alzaron los Republicanos, cuando la Transacción, fué: *Contra la imposición y el olimpo.*

Sin embargo, hoy el Olimpo es republicano y don Máximo con los suyos, del Olimpo.—Estas son cosas que solo se explican por el procedimiento inductivo y deductivo. Nuestro partido sí es «tureca»; pero tureca donde únicamente caen los hombres de bien y donde, seguramente, caerá la Presidencia de la República.

Así es, pues, que vuelvan por otra, que siempre serviremos.

Nuestro Porvenir

¿Y qué ganaría el País, la Patria, á quien cada uno de sus hijos le debe sus mejores desvelos, qué angustias, qué dolores, le evitaría el triunfo de la Candidatura de cualquiera de los dos ciudadanos que hoy trabajan decididamente por la victoria de su causa, en los ya cercanos comicios electorales? ¿Podrá hacer el Licenciado Jiménez—á quien desde ahora le auguramos un mal Gobierno, dado el conocimiento que tenemos de sus ideas, de sus tendencias, de su carácter, y conocidos como son del país, los hombres que lo rodean—gobernar á Costa Rica, inspirado en su bien, y encaminarla á su prosperidad, teniendo como tendrá del otro lado, perennemente al señor Yglesias y á su Partido, estorbándole sus proyectos y quizá hasta intentando perturbar la tranquilidad pública, en vista de su inmensa y desconsoladora derrota, que jamás podrá olvidar ni perdonar aquel hombre nacido para la lucha, y tan lleno de ambiciones?

Y concedámosle al Licenciado Jiménez hermosos y halagadores pensamientos en pro de los porvenires de la Patria, y todo su cariño y todo su amor de buen costarricense, de ciudadano excelso, puestos al servicio de nuestra grandeza y de nuestro bienestar, todo su talento, su actividad y su energía, dedicados noblemente á ella, ¿podrá—repetimos—vivir tranquilo, dedicado al bien de nuestras virtudes públicas, al estudio de los grandes problemas económicos y políticos, que representan nuestra salvación, teniendo al frente á un enemigo poderoso, temible y grande como lo es, sin duda alguna, el señor Yglesias?

Innegablemente que la acerba campaña del Licenciado Jiménez por empuñarse y poner en duda la meri-

toria labor de nuestro esclarecido Gobernante, tendrá sus imitadores.

Toda aquella terrible é injusta oposición que le hiciera el Licenciado Jiménez al Licenciado González Víquez, desde la tribuna de un Congreso de jacobinos, que lo hizo aparecer ante el país como un varón gallardo y eminente, sin fundamento alguno, puesto que después depuso con humildad, su tronante rebeldía, tendrá como es natural pensarlo, sus perniciosas consecuencias en el futuro, que serán explotadas en busca de popularidad, por los hombres de la oposición, llamados á desempeñar un papel importante en nuestras batallas políticas por la democracia.

¿Y qué males nos ahorramos, de qué apuros saldríamos con el triunfo de la Candidatura del señor Yglesias? La misma y cruel situación. El Licenciado Jiménez, olímpico, tonante, agigantado, levantando al cielo su protesta desgarradora, conmovedora..... y el Licenciado Fernández, tempestuoso, audaz como siempre, valiente y cubierto con sus viejos prestigios de indomable luchador, amasando á diario ridículos proyectos revolucionarios, *veinticinco de febreros*, ó quizá, ambos gladiadores, mudos, silenciosos, ante el Poder omnimodo que los amenaza..... Y el Partido del Olimpo y el Partido Fernandista, unidos en una misma idea, en un mismo desborde de pasiones y de pensamientos, lanzando al espacio sus roncós rugidos de fieras en su cubil, amenazando á diario los Cuarteles, la Artillería, y éstos vomitando despiadadamente la muerte por todas partes.

Y el pobre país, horrorizado, examine, es la víctima de estas hondas ambiciones de sus hijos esclarecidos. Hacia él ruedan en montón, hacinadas, todas las desventuras; sólo él siente y sufre el aguijón de las pasiones, que en su cruel carrera, lo precipitan al desprestigio, á la corrupción y á la bancarrota.....

RAUL ACOSTA.

CORRESPONDENCIA

Palmares, 1.º de julio de 1909.

Señor Director de

EL DERECHO

San José

Muy estimado señor mío:

Muy contentos estamos por acá, de que nuevamente se haya pensado en la reorganización del Partido Nacional que quedó acéfalo con la retirada del doctor Valverde. Es muy natural que los buenos patriotas piensen así, pues cada día se hace más insostenible la lucha que sostienen entre sí el jimenismo y el civilismo.

Necesitamos nosotros, hombres tranquilos y enemigos de tanto desorden, que el Partido Nacional se prepare con los bríos que siempre ha sabido desplegar y se enfrente á los partidos militantes, que ya son un peligro inminente.

Y es natural que así sea. Es tanto lo que todavía siente este pueblo por los ultrajes que recibió de las autoridades que siempre nos tenía el ex-Presidente Yglesias, que el encono vive todavía palpante por aquellos hombres, de ahí que estén las pasiones un poco encumbradas, y de que esta lucha esté rodeada de grandes peligros.

Vemos con mucho miedo el rumbo que llevan estas dos agrupaciones; la prensa por otro lado, está diciendo á grandes gritos, que van á un desastre. Porque en verdad el lenguaje que usan unos y otros, da miedo.

Ya se saltaron la trocha! Como se comprende mi amigo, la libertad de prensa en nuestro país.

Habemos aquí un número regular de abstencionistas, que no vemos con agrado esta situación, y habíamos pensado quedarnos quietos; no contribuir de ninguna manera á que los ánimos estallen; pero reorganizando nuestro viejo Partido, corremos presurosos á refugiarnos en él que será el puerto de nuestra salvación. Ahí no llega la gritería ensordecedora de los otros.

Con el respeto y el orden con que siempre hemos marchado, así seguiremos y crea que nuestras filas se engrosan diariamente, pues ya los civilistas y los jimenistas temen y sienten que el menos pensado haya la de San Martín, tal es el estado de los ánimos. Y las gentes sensatas, serias y honradas que ya ven muy cercano este día, y que abrazan con ligereza aquellas causas, sin imaginarse al extremo que iban á llegar, están temerosas y ya son indiferentes, deseando que venga un tercero á remediar este malestar que nos embarga.

Ha causado entre nosotros muy buena impresión el «Reportaje» del Licenciado Anderson, que aquí circuló con profusión.

Es innegable que la actitud asumida por nuestro Jefe en estos momentos, es patriótica y valiente. Aquella opinión externada así públicamente, lo recomienda como hombre altivo. Y en verdad que eso es lo que necesitamos actualmente, energía y valor, para hacerle frente al enemigo, que ya entró en el período de la desmoralización.

¡Ya ni ellos mismos se soportan!
Le encargo me mande siempre hojas sueltas y periódicos y que me de amenu-do noticias de nuestros trabajos.

De usted atto. s., s.

J. C. MURILLO

ABSTENCIONISMO

He aquí el problema planteado por miles de ciudadanos honorables, de cuya honradez no hay que dudar por sus limpios antecedentes.

Las densas nubes de nuestro color político, se levantan majestuosas en el horizonte de nuestra Patria, remontándose así en las regiones infinitas donde solo brilla y resplandece lo que es púrpura, y lo que tiene color de

bonanza. Somos grandes, y en nuestras gigantescas alas, lucimos lo que es esplendoroso y bello, como que nuestra causa es noble y levantada. Blanca es nuestra bandera, la que debemos colocar en el Gólgota de esta perla centroamericana, que simboliza el altar sagrado donde comulgan los legítimos costarricenses; blanco y puro como las nubes es ese pendón glorioso de la época presente.

Vamos cual apóstoles de una causa hermosa, sembrando en los pueblos la semilla de nuestras instituciones legítimamente democráticas, la semilla de la justicia, del derecho y de la fraternidad de hermanos por una misma sangre.

En la actual situación política, dudas horribles acuden á la mente de cada ciudadano pensando en el nebuloso porvenir de este suelo que nos vió nacer, y exclamando con el alma el ¡ay! de los envilecidos por una nefasta ambición, que anhelan el tronchar para siempre la felicidad que nos ha sonreído. ¡Ay de los malos patriotas que por una desgracia, ceden su voluntad á la avaricia y vendimien con la Patria.

Si en holocausto de redención, esos malos ciudadanos comercian con ideas extrañas, mañana nos condenaremos los que consentimos que así se profane el bienestar de un país, rico por su suelo. Decimos dudas, porque la carcoma social acabará con la ley, sin concedernos acaso el sagrado derecho de llamarnos ciudadanos. Y por eso sentimos dudas ante esos disfrazados protectores, y abogamos porque nuestros humildes hijos del pueblo, merced á nuestros sacrificios, se unan con fraternal abrazo para escoger en el seno de nuestra Patria querida, el unido por una sola voluntad nacional, á quien las páginas brillantes de nuestra historia le den preferente cabida, grabando su nombre con letras de oro. Llevemos á nuestros corazones el nombre de un abanderado que no sea odioso ante el criterio del pueblo honrado. Llevemos á nuestros hogares religiosos el nombre de un ciudadano digno, que merezca la veneración de los pueblos. Comulguemos con nuestros santos principios y despreciemos los enemigos de Cristo. El abstencionismo significa la resignación y la redención de ideales muy preciosos que tienden á salvar al país de los nobles olímpicos, que han descendido de la alcurnia aristocrática al pantano, donde el talento es una vívora que sangra al pueblo, entregándose al placer de los gusanos y al capricho de lo inmundo.

Salvemos la Patria y no anhelemos esa prostitución corrompida que es el peligro moral y material del pueblo, y satisfacción para los que gozan del tesoro, por estar en regios salones de palacio, á donde son indignos de estar. El abstencionismo es la base sólida en que descansa el elemento genuinamente republicano, dadas las trascendentales tendencias de un patriotismo desinteresado, en cuanto á que el personalismo no es—oído bien—la venda de la pasión que nos cubre. Sustentamos lo que es republicano y lo que constituye democracia, por lo que no hemos consentido en las componendas de un Máximo Fernández «que subasta en el mercado político» la voluntad suprema de los pueblos, para colmo de sus gratuitas aspiraciones. Nuestra delicadeza, caldeada en la fragua de la honradez, nos exige tiento, cordura, prudencia y educación para obrar con discernimiento político: y no se crea que somos como las torrentes tempestuosas que nos desbordamos para ir á formar parte del lodo inmundo de cerebros

corrompilos que enferman á los ciudadanos con esa baba antipatriota.

Un orador populachero del jimenismo con su predilecto lenguaje, en una reunión del 17 del mes pasado en el distrito del Hospital, se expresó en esta forma: «Son más criminales los abstencionistas que los civilistas, por que no se declaran, y son como los gatos que aguardan caer parados.» Valiente concepto y buen sistema el de endulzar para atraer simpatías. Primero dan la patada y después la mano. ¡Oh despechados, celosos! que en los estertores de la agonía, sabéis blasfemar de los que no han podido comulgar con esa causa insolente y bochinchera, ya en delirio tremens.

Vengan, pues, los soldados del nacionalismo, formando un núcleo para respaldar con el seljo del republicanismo, las causas nobles, á ser la vanguardia de los buenos principios. Ya hemos grabado en nuestra mente el nombre de ese Mesías, que salvará la Patria del peligro de que está amenazada.

Salud, pueblos; salud, hermanos.

FERNANDO ROJAS.

Seamos soldados fieles

Los ciudadanos que comprenden los asuntos políticos existentes hoy en este hermoso país, me parece que ya estarán enterados de que efectivamente no es cierto lo que se habla de tureca.

No es posible que todavía aparezcan personas, que teniendo buen sentido común, se atrevan á decir que nuestro partido sea para reforzar á uno ú otro bando de los actuales. El es, por consiguiente, una entidad política, y una potencia como cualquier otra.

El Partido Nacional se levanta solo, y solo también está siguiendo la marcha honrosa, esa marcha que emprenden los hombres de buen corazón, los que desean formar de nuestra humilde República un verdadero paraíso, un efectivo campo de paz, de progreso y de libertad.

A nosotros los nacionalistas poco nos importa que los adversarios nos hagan burla, que nos digan que no hay tal nacionalismo; que digan cuanto quieran, nada importa, sí, lo repito, porque somos soldados fieles y llevaremos á cabo nuestro proyecto.

En estos momentos recordamos la humildad de aquel glorioso descubridor de América, llamado Cristóbal Colón, que á pesar de haber sido tan desprestigiado por los Consejeros del Rey, al fin se llegó el día en que se vió demostrado que las ideas de aquel héroe estaban fundadas en la verdad. Así también á los que empuñamos en nuestras manos la radiante bandera blanca, se nos llegará el dichoso día en que manifestaremos que nuestra agrupación era positiva y que asimismo llegaremos á la cima del fin que nos proponemos.

Lo que bien se empieza, bien se termina. Así como hemos empezado este camino, con tan buenos propósitos, así precisamente estamos dispuestos á terminarlo, y lo concluiremos solos, porque no tenemos ni la menor intención de ser sucursales del Partido Civilista ni del Partido Jimenista.

Rafael Cascante M.

Santa Bárbara de Heredia, 9 de julio de 1909.

Las dos turecas del jimenismo

La agrupación que postula como Candidato á la Presidencia de la República al Licenciado Jiménez, está compuesta como nadie lo ignora, de elementos opuestos cuyas tendencias se encaminan á diferentes puntos.

Hay dos elementos que forman el Partido Republicano actual: el Fernandismo propiamente dicho, y el grupo de personas que atrajo á su seno don Ricardo Jiménez, las cuales nunca han sido adictas al Licenciado Fernández, lo han combatido en otras épocas de modo pertinaz y rudo, y han sentido por él la mayor animadversión.

Poco después de haberse celebrado la llamada Convención Republicana que dejó amalgamados, obedeciendo á cálculos políticos del momento á individuos que en otros tiempos se habían jurado una guerra de exterminio, dos clases de propaganda se llevó á la práctica por el nuevo republicanismo, para con los que no aceptaron las dos turecas jimenistas, ni la Candidatura del ex-Presidente Yglesias.

Cuando conversábamos con algunos jimenistas que en el fondo no son simpatizadores de don Máximo Fernández, y les hacíamos ver los inconvenientes que entrañaría la mencionada convención que daría más tarde por resultado, en caso que triunfara don Ricardo Jiménez, la nueva candidatura del Licenciado Fernández para sucederle en el Poder, en condiciones ventajosísimas para obtener sus anhelos de tantos años, como se comprenderá desde el momento que don Ricardo tendría por consecuencia que hacer por don Máximo, lo que éste hizo por él, nos decían: *eso no sucederá, todo está previsto, las cosas en cuatro años cambian mucho, don Máximo irá á un Ministerio y como es tan redondo se exhibirá como inepto, y abortará, por consiguiente, por el peso mismo de sus torpezas, su candidatura.*

Con esta impresión quedábamos cuando debido á la casualidad, topábamos con adeptos verdaderos de don Máximo Fernández, quienes ignorando nuestra actitud presente, nos creían compañeros en ideas, y nos decían: *no hay qué dividirse, hay que apoyar á Jiménez porque es el único medio como puede llegar don Máximo á la Presidencia.*

Confundidos con estas dos clases de política, que las conceptuamos poco sin ceras, les decíamos á los últimos lo que pensaban al respecto los señores jimenistas, que en otras épocas, y colocados en otras circunstancias, habían combatido, y hasta injuriado, al Licdo. Fernández.

Los verdaderos adeptos á don Máximo, después de habernos oído con atención, sonreían y argumentaban de esta otra manera: *nosotros somos la mayoría y eso nos tiene sin cuidado porque no puede suceder desde luego que domináramos en el Gobierno del Licdo. Jiménez; por otro lado, don Ricardo no preferiría la minoría despreciando á la mayoría. Está fuertemente ligado con nosotros, y obligado moralmente con don Máximo.*

Ahora nosotros preguntamos: ¿Cómo se explica este enredo? Sencillamente que como de política se trata en el jimenismo hay colocadas dos turecas: una para coger pueblo á don Ricardo de don Máximo, y otra para coger olimpo á don Máximo de don Ricardo.

Sincero

El Carácter

(AJENO)

Las acciones del hombre emanan de su carácter.

El ciudadano se conoce por sus hechos.

Ponerse al servicio del capricho aje-

no, es abdicar el carácter que no debe sacrificarse ante la exigencia vergonzosa, ante el interés particular. Téngase siempre presente que la caída moral es el sepulcro de la reputación.

Hacer el bien es un deber que se cumple cuando se tiene alta idea de la virtud.

No se tiene carácter cuando los labios tiemblan para acusar al culpable poderoso.

No se tiene carácter cuando se teme defender la inocencia perseguida.

No se tiene carácter cuando la amistad se sobrepone al cumplimiento del deber.

No se tiene carácter cuando no hay sanción para castigar las faltas sociales.

El carácter hace al hombre.

El carácter es Bolívar perdonando desde su lecho de muerte la ingratitud de sus conciudadanos.

El carácter es Washington cultivando su campo en Mont Vernon después de libertar la Patria.

El carácter es Sucre en Ayacucho, abrazando al enemigo vencido.

El carácter es Colón que no desmaya hasta realizar el descubrimiento de América.

El carácter es Vargas diciéndole á Carujo: el mundo es el hombre justo.

El carácter es Soubléte mandando al Jurado que disuelva un motín con un toque de campanilla.

El carácter es la rectitud de la honradez, el respeto á la justicia, la generosidad del alma, el valor cívico, la moral en las acciones y las acciones en la moral.

El carácter no se doblega porque es reflejo de la conciencia.

Cuando los pueblos pierden el carácter, la libertad sucumbe ahogada por la tiranía.

La necesidad no debe abatir la frente del hombre honrado.

En la adversidad se forma el carácter que es la salvaguardia del honor.

Tengamos valor, mucho valor para decir NO, cuando se nos exija mala acción.

El jimenismo se hunde

Esa masa de ciudadanos de ideas heterogéneas y encontradas que vimos levantarse de manera imponente al calor de un entusiasmo de momento, creer y abultar en espuma como la leche cuando hierve, de un tiempo á esta parte ha venido mermándose con rapidez asombrosa á medida que el fuego se le extingue por falta de combustible; y hoy la vemos hundirse bajo el peso formidable de su mala causa, y decirse como el gas, al contacto del aire.

El rayo de luz de la verdad ha cruzado por el cerebro de la democracia, que tiende á buscar su progreso y bienestar, y ve claro el porvenir sombrío, que se le presenta siguiendo momentáneamente á cierta clase de elementos que han sido en todas las ocasiones el obstáculo del progreso del obrero.

Para la democracia, pues, ha desaparecido el misterio en que se encontraba sumergida y próxima á sucumbir: el horizonte político se le ha aclarado, y comprendiendo entonces, que ese elemento la tenía en el mayor engaño, presentándosele hipócritamente con el vistoso traje de un republicanismo que está muy lejos de sentir sinceramente, dispuso safarle el hombro para encaminarse en busca del lugar que le corresponde, dejando al jimenismo tambaleándose, y en tal estado de debilidad que no tendrá aliento suficiente para llegar vivo al fin de la jornada.

Esta separación tenía que venir por fuerza natural; pues es de todo punto imposible unir y armonizar dos elementos de ideas diametralmente opuestas. Ni la democracia podría jamás ascender hasta colocarse al nivel del olimpo ni el olimpo podría jamás descender á colocarse al nivel de la democracia.

Bien nos explicamos que don Máximo permanezca ligado fuertemente con el gran Júpiter del Olimpo, porque son de la misma pasta, y es natural que se entiendan, pero lo que si no habríamos podido explicarnos, es que la masa obrera que constituía el cuerpo y el alma de ese partido, se hubiera echado á cuestras la bandera azul para seguir sirviendo de instrumento de los ambiciosos de cierto conocido círculo.

JOSÉ CLAUDIO ARCE

Crónica

Vivezas del Jimenismo.

Hemos visto hoy en «La Prensa Libre», figurar en una lista de adeptos al Partido Jimenista, al honorable caballero don Blas Zamora, quien sabemos muy bien, por su propia declaración, que no es Jimenista. Así como el señor Zamora, vemos figurar en directivas y adhesiones Jimenistas á muchísimas personas que con seguridad sabemos que son del abstencionismo.

Ahora que

el señor Ministro de Hacienda ha puesto el dedo en la llaga, le diremos nosotros que veríamos como un gran medio de mejorar la grave situación económica de nuestro país, la destitución de muchos empleados que ganan buenos sueldos por no hacer nada. Hay muchas oficinas donde los empleados llegan cuando quieren, entran á cualquier hora, tardan días de días sin asistir á sus despachos, hacen todo lo que les parece sin que nadie les llame la atención. La Nación no tiene la obligación de proteger á nadie, pero debe pagar con puntualidad los sueldos bien ganados de los empleados cumplidos, cuyos servicios son indispensables para el país.

16060 IMPRENTA LINES

INVITACIÓN

Invítase á los simpatizadores de la causa ABSTENCIONISTAS, á una reunión que tendrá efecto en mi casa de habitación, el día de hoy, á las 5 de la tarde, con el objeto de tratar de los asuntos políticos de actualidad.

San Vicente 11 Julio 1909.

José María Castro.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

OCASIÓN

PARA REALIZAR

en el Bazar de San José

Almacén de J. R. Mata

2 Carretones de cuatro ruedas para transporte de carga. 1 Máquina manual para aserrar. 1 Elevador para café. 1 Bomba para elevar agua y muchos artículos que se consiguen á

Precio de Costo

Compañía María Díez

Todas aquellas niñas que quieren comprar por poco dinero un buen par de peinetas y

ARTÍCULOS DE NOVEDAD

deben pasar á visitar á nuestro amigo Rawson.

VENDO

Cal de Concha y Ladrillos

en grandes cantidades á precios sin competencia.

Marcial Rojas Meléndez

San José, Costa Rica.

Luis Anderson

ABOGADO

Despacha en su antiguo bufete, en las Arcadas del Teatro Nacional

17-10-v.

Doctor Marcos Zúñiga

OFICINA:—Botica Americana, Calle Central, frente al Carmen.

Fabio Baudrit —y— Víctor Vargas

ABOGACIA Y NOTARIADO

OFICINA:—Contigua á la de la Junta de Educación

COMPRO

TODA CLASE

de novelas de segunda mano, en buen estado.

Antonio Font

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.

La Cabaña

Este establecimiento acaba de recibir buenas mercaderías al por mayor.

Acudid!

Acudid!

BARATILLO

— EN EL —

Siglo Nuevo

Frazadas de algodón á @ 1-00 y @ 2-50 cada una, Cortinas de punto @ 5-00 el par, Colchas á @ 2-50 @ 8-00 y @ 5-00 cada una.

Nuevo surtido de las zarazas de

Veinticinco Céntimos la vara

Breva Keystone T. Asmann y Cia.

Alejandro Alvarado

—Y—

Manuel Collado

Abogacia y Notariado

Bufete del Lic. Ernesto Martín

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora mas que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

La Nueva Tienda

De Calzado



Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.º Odio